

EL PROGRESO

NÚMERO 476

SAN JOSÉ, miércoles 26 de junio de 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^{ta}, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con
RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK
FABRICA de CERVEZA

y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

De cómo debe ser
el periodista

Ante todo, tenga carácter.

Eso de bailar en la cuerda floja, á guisa de saltimbanqui, bueno está para rufianes y no para aquellos que representan (si lo permitís) la voluntad nacional.

El periodista debe amar la verdad.

La mentira está borrada de su decálogo.

Quien una vez miente, lo hace ciento.

A poco, calumnia, y la calumnia es arma de asesino que hiera por la espalda y en la sombra.

Ya se sabe que la sombra es la amparadora del crimen.

Este, cuanto más oculto, más negro.

El periodista debe ser imparcial para emitir sus fallos.

Debe hacer abstracción de su propia personalidad y pensar que, cuando escribe, ejerce un sacerdocio.

Debe dar al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios.

Ni quitar ni poner rey, únicamente servir á su señor.

Pero, nos diréis, ¿quién es el señor del periodista?

El pueblo.

Sí, este es el gran señor.

Los periodistas que antes que todo consultan su bolsillo particular, no cumplen con su deber.

Ante todo, el acerbo común.
El del pueblo, pues.

Periodistas menguados que se abonan á la Tesorería, con abono perpétuo y acomodaticio,

nunca jamás entrarán en docena con aquellos que saben en qué punto se vulnera la dignidad.

¿Tú eres periodista?

Pasad, hermano, que si acaso eres lego del Convento.

Con un par de alforjas ó arguenas, véte por calles y plazas pidiendo una limosna.

Si eres escritor chirle ¿á qué te metes á cosas dificultosas del idioma?

Cervantes, con ser quien era, ignoraba secretos de la idioma.

Don Juan Moutalvo, el más arcaico de los escritores latino-americanos, tampoco conoció á fondo el habla.

Y tú ¿te vas á fondo?

Qué áncora te salvará?

Ninguna.

Dicen por ahí, que el poeta nace y el periodista se hace.

Mentira!

El periodista nace con un valor á toda prueba.

Decir la verdad trae muchas desazones.

Cárcel y grillos esperan al periodista que se deja de paños tibios y se le vaya al toro bravo á los cuernos.

Ser pusilánime teniendo una pluma en la mano, es la flaqueza mayor de las flaquezas.

Otra condición para ser periodista es la imparcialidad.

Encariñarse con una idea puede dar prueba de lealtad; pero con ésta linda el obsecamiento.

Lo más repugnante en un periodista, es vender la pluma.

Se puede tener simpatías por un Gobierno, defenderle á capa y espada, contra viento y marea; pero no con el ánimo caído á pedir el pago de la defensa.

Esto último infama.

El periódico es el buen amigo

Nos trae noticias; nos da enseñanzas y de cuando en vez nos presenta ejemplos que deben ser imitados para que nuestra vida no se tuerza.

El periodismo es la misión sacra.

Una mesa de redacción es ara santa.

A ella se llega con el pie descalzo y con la conciencia limpia.

Es menester mucho amor al sacrificio y mucho despego á la vida para ser periodista en estos países.

¿Por qué los Gobiernos se apoyan en periodistas comprados?

Se creé por ventura que á través de la urdimbre no se descubre la hilaza?

Así como un sacerdote llega al ara, limpio, impecable, un periodista debe sentarse á su mesa, sin manchas en la conciencia.

Es augusto sacerdocio el del periodista.

El escritor debe defender la verdad.

Para el vicio, arriete

No ser junco.

Esto quiere decir, no doblegarse nunca.

Allá vengán encima cóleras ministeriales.

Dejad que todo amenace: firmes en el puesto, y vuestra propia actitud abajará excesos.

Bien haya el periodista!

Vosotros que os dais á la tarea de escribir.....; Sursum corda!

De *El Demócrata* de Santa Ana.

CAMPO NEUTRAL

Señor Jefe del
Partido Civil

II

Señor y amigo nuestro:

De nuevo molestamos su atención para llamarle á usted la idem respecto al polvorín que ha LEVANTADO otro acuerdo FESTINADO y de que talvez usted no tuvo CO-

NOCLIMIENTO PREVIO. Se suprimió la Escuela de Bellas Artes dirigida por el maestro don Tomás Povedano. Ello parece un síntoma de grandes derrumbamientos en el sistema de la administración pública, en el cual dicen, con justicia y razón nuestros partidarios, que la cuerda siempre se rompe por lo más delgado. Veamos cómo: si un señor que pretende ser Ministro ó que firma como tal, sin que hayamos visto DECRETO que lo encargue del Despacho, devenga, pongamos por caso, el sueldo del crago, el del recargo y algún otro que no exige molestia ni trabajo (hay algunos que se relacionan con el periodismo) si un señor así gana sus ochocientos ó mil colones ¿por qué no se empieza por suprimir lo superfluo è innecesario sirviendo de modelo los mismos altos funcionarios y renunciando ellos con delicadeza q' nadie discutirá á esas mamadas, para después continuar con lo chiquito?

Se empezó sin embargo, por la Escuela de Bellas Artes que cuesta muy poco.

Ah señor! eso no lo espere usted sino de los patriotas, de los que tienen obligación de serle fieles á usted aun en los momentos difíciles de miseria y estrechez como hay tantos amigos, entre ellos nosotros, los que ésta suscribimos que nunca le hemos exigido el sacrificio de sus intereses particulares y mucho menos el de los del Estado á cargo de usted.

Por eso tampoco no nos hemos mostrado sus desafectos; pero entienda que sabemos que hay individuos que

cuando han querido obtener de usted una ventaja, lo han puesto en dificultad presentando varias veces la renuncia del cargo que ejercían, sin haber talvez tenido derecho á llamarse sus amigos leales y estando AQUÉLLOS seguros de que usted con ellos contemporizaría.

¿Oyó usted hablar del bejuco de CUNDEAMOR que un funcionario pensaba plantar en la Fiesta de los Arboles?

Pues alguna razón se presume que ha de haber existido para que tal dicharacho viniera á tomar cuerpo. Eso no lo discutimos, ni lo afirmamos, ni lo presentimos, ni de él nos hacemos eco, protestando ante el público que si corre de boca en boca es porque cuando el río suena... piedras lleva.

Unos partidarios firmes desde el principio.

EL ARCO DE NUBE

Los lectores de "El Progreso" recordarán la descripción del arco de nube observado en Alajuela el 19 de abril.

Como el señor don Pedro N. Gutiérrez ha aludido al fenómeno en su aclaración relativa al cometa últimamente observado, el cual ha sido confundido por algunos con la luz zodiacal, me permito dar la explicación ideada por mí en lo que respecta á la causa del meteoro.

Si el arco hubiera estado fijo, podría confundirse con la luz zodiacal; pero se movió regularmente de Sur á Norte por la bóveda celeste. En

aquel día hubo viento Norte. Estos motivos me han inducido á pensar que la causa del fenómeno fueron dos corrientes de aire contrarias, de distinta velocidad y temperatura.

La corriente del Sur debió de ser más veloz para que el arco se moviera hacia el Norte, y más caliente, para que el encuentro con la fría del Norte produjera la condensación de los vapores acuosos de aquella.

El choque debía de corresponder á la parte superior de la corriente fría y á la inferior de la caliente. La onda de vapores acuosos debió de ser muy ancha para dar al observador la anchura aparente de un arco iris.

UN MAESTRO.

Alajuela, junio 23 de 1901.

ACTUALIDADES

CON gusto reproducimos de "El Fígaro" una parte del precioso artículo que trata del Ferrocarril al Atlántico y de las ventajas que traería el trayecto por el lado del Pacífico:

"Pero en cambio creemos con fe inquebrantable y fundados en razones, que discutiríamos con cualquier persona ó entidad que con noble y patriótico empeño quisiera definir este importantísimo problema, que si volviera el país sobre sus pasos, si el comercio y los agricultores importaran y exportaran sus productos por la carretera nacional de Puntarenas, la nación obtendría enormes beneficios.

El millón de pesos oro que

reparte la Compañía Inglesa, se lo distribuirían nuestros fleteros; el comercio aumentaría sus ventas en la proporción de un millón de pesos oro, de más, en la circulación; la agricultura recibiría un soberbio empuje; el Gobierno presenciaria con placer un confortable aumento en sus rentas y volvería el país á sentir la fecunda actividad de otras épocas."

SE quemó la casa del señor don Luis Batres. Muchos son los comentarios que corren de boca en boca. Daremos detalles.

SE admitió la renuncia presentada por el Subsecretario de Instrucción Pública, don Justo A Facio. "El Progreso" siente la separación del activo Subsecretario.

NOTICIAS POR CABLE

París 23.—Anoche el senado pasó el 17º artículo de la ley de asociaciones religiosas. La sesión duró hasta altas horas de la noche, una vez que esté despachado el proyecto de ley, el senado se constituirá en Supremo Tribunal para juzgar al Marquez de Tur Saluces. Se cree que el lunes comenzará el juicio.

Hosten Conn, 23.—Esta mañana se encontró el cadáver de Adelbert Hay, sobre la acera enfrente del hotel New Havenhesis, se supone que anoche se cayó de la ventana de su cuarto en el tercer piso. Adelbert Hay, fué hijo del Secretario de Estado y ocupó el puesto de Cónsul de los Estados Unidos en Pretoria.

Bufalo, 23.—Ayer se efectuó la última sesión del Congreso de Nueva York, que había estado reunido en ésta. El comisionado de la República de Honduras á la exposición Pan-Americana, don Francisco Oztihul pronunció un discurso exponiendo el modo como los Bancos Americanos pueden mantener las relaciones comerciales con Centro y Sur América. Insistía en la necesidad de extender los plazos de créditos. Los europeos creen con razón en el sistema de los largos plazos, por que el número de quiebras en nuestros países son muy diferentes á las de los Estados Unidos. Quizá la razón por esto se halla en la severidad de nuestras leyes de bancarrota.

Bluefield, 24.—Las inundaciones resultadas de las fuertes lluvias han destruido las villas del Shorn, Regstone y Vivian.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉMDEZ.

TACIO CASTRO.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

Buena gratificación

Se darán dos colones á quien informe en donde se encuentran unas alforjas de cuero de baqueta, marcadas con las letras R. H. Estas alforjas desaparecieron con unos arbolitos de balsa, de la Escuela Anexa del Liceo de Costa Rica, el día 15 de mayo pasado.

Rafael Huertas.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900

SE VENDE

una máquina de fotografía en buen estado y muy barata. En esta imprenta se informará.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA